

# Vorwort

Dem Europarecht kommt in der Rechtspraxis eine große Bedeutung zu. Dies schlägt sich auch in der juristischen Ausbildung und Prüfung nieder. Die vorliegende Fallsammlung soll Studierenden sowohl im Pflichtfachbereich als auch im Schwerpunkt Europarecht die klausurmäßige Übung, Wiederholung und Vertiefung wichtiger europarechtlicher Fragestellungen einschließlich ihrer Verbindungen zum nationalen Recht und zum Völkerrecht unter Berücksichtigung der Entscheidungspraxis ermöglichen. Um einen möglichst hohen Lernerfolg zu erzielen, empfiehlt es sich, die Fälle zunächst eigenständig zu lösen und erst danach die Lösungsvorschläge durchzuarbeiten. Hinweise der Leser sind an die E-Mail-Adresse [ls-knauff@uni-jena.de](mailto:ls-knauff@uni-jena.de) willkommen. Für die Unterstützung bei der Herausgabe der Zweitaufgabe sei den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern meines Lehrstuhls, insbesondere Frau Laura Bittner sowie den Herren Constantin Beye und Tobias Birk, herzlich gedankt.

Jena, im Dezember 2016

*Matthias Knauff*